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 éDITO 

Il m’incombe de faire l’Edito de ce rapport d’activité. C’est la dernière fois et quand je lis la loi d’orientation 
agricole, je suis dépitée.  
 
J’aurais aimé vous dire que tout va bien que les décisions d’état sont complètement raccords avec l’Agricul-
ture Durable, Paysanne. Mais bon, il faut nous rendre à l’évidence, si nous voulons faire bouger les choses, il 
va falloir raisonner local ! Faire nos révolutions dans nos fermes sans attendre la bénédiction d’un état pro-
productivisme. 
 
A ce jour, même pour protéger une aire de captage d’eau potable, le choix se porte sur laver l’eau plutôt que 
ne pas la polluer. Tout ça à grand renfort d’arguments du type « vous voulez mettre nos fermes en danger »  
comment on va transmettre nos fermes s’il n’y a plus le droit de rien faire ? » 
 
Alors que c’est justement ce que nous faisons, sécuriser nos fermes en limitant les intrants et les investisse-
ments. En n’étant pas dépendants de fournisseurs d’aliments, de correcteurs azotés, de pesticides et encore 
moins de gaz russe !!En transmettant des fermes à taille humaine qui ne contraignent pas les porteureuses 
de projet à se mettre sous le joug de leur banquier pour les 25 prochaines années 
 
Les rencontres, les échanges réguliers entre les adhérents au sein des groupes, les formations, c’est l’ADN 
de l’Adage. C’est là que se trouve la filière Recherche et Développement de nos fermes, grâce à la puissance 
du groupe, de l’éducation populaire. Chacun y va de sa petite pierre à l’édifice. Cette année, vous avez fait 
avancer les connaissances sur le pâturage hivernal, la biodiversité. Vous avez co-construit le dernier pro-
gramme MAEC 
 
Et comme à l’Assemblée Générale en 2024, nous avons décidé ensemble de défendre les systèmes herba-
gers et l’Agriculture Durable… Nous avons mis en application en allant nous battre aux cotés de la Conf, des 
civams, et Agrobio pour décrocher le budget pour financer les MAEC et faire en sorte que TOUTES les 
fermes signataires soient payées de leur engagement. L’Adage, c’est aussi des combats ! 
 
Vous allez élire votre nouveau conseil d’Administration. Je vous souhaite plein de projets, plein de re-
cherches, des moments collectifs qui font le terreau des idées et de l’innovation. 

 

Marie-Edith Macé, présidente de l’Adage – Eleveuse de vaches laitières à Melesse 
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| SǴM-VIE ASSOCIATIVE 
Fonctionnement de l’Adage 

conseil d’administration 

Le conseil d’administration (CA) s’est réuni 8 fois en 2024. 
 

Le conseil d’administration 2024 est composé de :  
Cyril Bigot (Vitré), Jérôme Cailleau (Vitré), Pierre 
Etienne (Combourg), Axel Euverte (La Guerche), 
Amande Gat (Bain, Viande), Paul Legrand 
(Combourg, Viande), Aurélien Leray (Bain), Marie-
Edith Macé (Rennes), Christophe Mellier (La 
Guerche), Jean-Michel Thébault (Combourg) et 
Anne Vicenzotti (Fougères). 

 

Ainsi que Florian Salin (Vitré) qui a participé en tant que stagiaire à différents CA en 2024. 

Comité de liaison 

Les  commissions 

Le comité de liaison (composé de 3 administrateur·rices et 2 salariées) a été mobilisé 4 fois en 2024 pour les 
entretiens annuels des salarié·es et les entretiens de recrutement. 

La commission communication s’est réunie 2 fois en 2024 pour travailler sur la stratégie de communication de 
l’Adage. 
La commission finances ne s’est pas réunie en 2024. 
La commission AG, composée de 4 adhérent·es et administrateur·rices, s’est mobilisée 3 fois en présentiel et 
par téléphone. 

L’équipe salariée 

L’année 2024 a été marquée par le départ de Lysa en fin d’année, le recru-
tement de Simon resté 7 mois en CDD, le passage d’Emma en CDI, et le 
retour d’Edith de congé parental. L’équipe a fonctionné à 6 salarié·es en dé-
but d’année puis à 7, et même 8 le dernier mois de l’année, soit une 
moyenne de 6,45 ETP sur 2024. 
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| SǴM-
L’adage au sein du réseau civam 

L’Adage entretient des liens étroits avec les autres structures du réseau des CIVAM en Bretagne et au natio-
nal. En 2024, plusieurs adhérent·es et administrateur·rices de l’Adage se sont ainsi impliqué·es dans les con-
seils d’administration, commissions d’autres structures du réseau et ont participé à des rencontres régionales 
ou nationales : 

 Commission Agriculture Durable de la FR Civam Bretagne : 
 Sujets PAC/MAEC : Axel Euverte 
 Sujets Eau : Florian Salin et Jérôme Cailleau 
 Tous sujets : Jonathan Sablé 

 CA de la FR CIVAM Bretagne : Olivier Monharoul, Samuel Dugas 
 CA du Civam 35 IT : Jérôme Cailleau, Olivier Monharoul 
 CA de la CIAP 35 : Paul Legrand 
 Réseau Civam : Aurélien Leray (président jusqu’en juin 2024), Olivier Monharoul (référent installation-

transmission) 

En 2024, la FR Civam Bretagne a invité les administrateur·rices et salarié·es de l’ensemble de ses structures 
adhérentes à une journée d’échanges « Civam de Bretagne : forces et fragilités de nos structures. Quelles 
stratégies financières efficaces ? Quelles mutualisation de nos compétences ? » Marie-Edith Macé, prési-
dente, et Anaïs Fourest, salariée, ont participé à cette journée qui a réuni 25 représentant·es des 10 struc-
tures membres et de la FR : Accueil Paysan 35, AMAR Brasil, CEDAPA (22), CIVAM 29, CIVAM 35 IT, 
CIVAM AD 56, Cohérence, La Marmite (56), Terre de Liens Bretagne. Cette journée d’interconnaissance ap-
profondie du fonctionnement et des orientations financières de nos associations et de notre réseau a permis 
de mettre en évidence une volonté partagée de travailler collectivement nos stratégies et outils de finance-
ment et l’évolution de nos modèles économiques. Ces rencontres vont se poursuivre dans les années à venir. 
 

L’Adage participe depuis 2017 aux travaux de Réseau Civam sur les questions de genre en milieu agricole et 
rural. En 2023 et 2024, Réseau Civam a fait appel à l’Adage pour co-coordonner l’écriture d’un projet de re-
cherche-action déposé auprès de FranceAgriMer - Ministère de l’Agriculture, le projet Casdar RURAALES : 
Reconnaissance de l’Utilité des Réseaux d’Agricultrices pour l’Agro-écologie et L’Evolution des Systèmes. 
Par ailleurs, Marie-Edith et Anaïs ont également participé, comme chaque année, aux rencontres nationales 
« genre » des Civam à Paris en novembre. 

les forces et fragilités de nos structures 

Contribution aux travaux genre et transition 
agro-écologique du réseau 
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COMMUNICATION 

2024 : l’année de la communication pour l’adage 

L’année 2024 a été marquée par une volonté forte des adhérent·es et des administrateur·rices développer la 
communication de l’Adage. Elle a commencé par le lancement du nouveau site internet de l’Adage puis une 
assemblé générale sur « Défendre et promouvoir les systèmes herbagers ». L’occasion pour les adhérent·es 
de construire collectivement un argumentaire à porter pour défendre les systèmes herbagers et de réfléchir 
aux moyens de communication à mettre en place. Suite à cette AG,  de nombreuses choses ont été mises en 
place :  

 Des panneaux « ici les animaux pâturent » à mettre aux abords des fermes adhérentes de l’Adage 
 Une nouvelle plaquette de l’Adage 
 Un nouveau format de l’AdageInfos 
 Des podcasts « Des vaches à l’herbe pour des campagnes vivantes » 
 Des posts sur les réseaux sociaux de façon régulière avec la création d’un compte Linkedin. 

Portes ouvertes pro 

5 

70 1 

11 
NUMÉROS  DE 
L’ADAGEINFOS 

POSTS SUR LES  
RÉSEAUX SOCIAUX 

PORTE  
OUVERTE PRO 

ARTICLES DANS LE 
PAYSAN BRETON 

42 

2 4 

3 
PANNEAUX « ICI MES 
ANIMAUX PÂTURENT » 
COMMANDÉS 

ARTICLES DANS LA REVUE 
LA DERFERLANTE 

PODCASTS  « DES VACHES 
À L’HERBE POUR DES  
CAMPAGNES VIVANTES » 

PORTES OUVERTES 
SCOLAIRES 

Une porte ouverte a eu lieu chez Nicolas Rubin le 28 juin à Argentré du Plessis à destination de la profession 
agricole. La visite de la ferme de 60 vaches laitières sur 52 hectares a permis d’échanger sur les leviers 
d’adaptation au changement climatique que Nicolas a mis en place sur sa ferme comme le pâturage hivernal, 
la betterave fourragère et le colza pâturé, le stock sur pied en période estivale, etc. Au total, une vingtaine 
d'agriculteur·rices,  de porteur·euses de projet et de profesionnel·les agricoles ont participé à cette journée. 
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Des podcasts « des vaches à l’herbe pour des 
campagnes vivantes » 

L’Adage a lancé 3 podcasts pour découvrir des fermes paysannes réalisés par Opaline Lysiak du podcast 
Agroécologie Voyageuse, consacrés aux témoignages d’éleveur·ses de l’Adage 35. 
 

Podcast n°1 | Jérôme de la ferme de l’Olivet 
Jérôme, éleveur de vaches laitières, explique qu’il ne produit pas que de la nourriture, mais aussi de la biodi-
versité. Elever des vaches à l’herbe, c’est aussi moins de risques économiques. 
 

Podcast n°2 | Amande de la ferme des Trognes 
Amande, éleveuse de bovins allaitants, témoigne de ce qui change dans la qualité et l’organisation du travail 
des éleveurs et éleveuses, mais aussi au niveau du bien-être animal et de la consommation énergétique, 
lorsqu’on s’installe en élevage herbager.  
 

Podcast n°3 | Louis du GAEC Ty Menez 
Louis, éleveur de bovins allaitants, explique en quoi une ferme pratiquant l’élevage herbager offre un poten-
tiel nourricier et permet de mieux rémunérer le travail des paysan·nes avec un meilleur impact carbone.  
 
A écouter sur le site de l’Adage “www.adage35/actualites”; sur la chaîne Youtube de l’Adage et sur toutes les 
plateformes d’écoute via le podcast “Agroécologie voyageuse”  

L’adage et les établissements scolaires 

Le  9 avril et le 5 novembre, une cinquantaine d’élèves a participé aux portes ouvertes scolaires organisées 
chez Ludovic Courtois à Mézières sur Couesnon. Ces portes ouvertes ont permis aux élèves de découvrir les 
systèmes herbagers à travers une visite de ferme et des ateliers sur la reconnaissance des espèces prai-
riales, le travail en système herbager et les atouts de ces systèmes.  
En 2024, le répertoire des fermes accueillant du public (stages, classes, etc.) a été mis à jour et une pla-
quette à destination des établissements scolaires a été créée. 
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VIE des groupes 

609 

7 

11 
PARTICIPATIONS AU TOTALE 
EN JOURNÉES DE FORMATION 

FORMATIONS PAR 
GROUPE LOCAL EN 
MOYENNE 

PORTEUR·SES DE 
PROJET OU SALARIÉ·ES 

186 

77  
CHEF·FES D’ENTREPRISE 

FORMATIONS AU 
TOTAL 

Quelques chiffres sur nos formations 

1 1 
JOURNÉE TÉLÉPAC JOURNÉE SAISIE  

EN COLLECTIF  
FERTIADAGE 

8 5 
JOURNÉES DE FRMATION 
POUR LE GROUPE DES 
ELLES 

FORMATIONS 
DÉPARTEMENTALES 

4 
FORMATIONS POUR 
LE GROUPE VIANDE 
BOVIN 

4 
FORMATIONS POUR LE 
GROUPE PETITS  
RUMINANTS 

L’ANNÉE 2024 A ÉTÉ MARQUÉE PAR LE RENOUVELLEMENT DE  
LA CERTIFICATION QUALIOPI DE L’ADAGE 35 COMME ORGANISME DE FORMATION.  
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Les fermes adhérentes 

134 101 
FERMES ADHÉRENTES  FERMES EN BOVINS LAIT 

23 10 17 
FERMES EN  BOVINS  
ALLAITANTS 

FERMES EN PETITS  
RUMINANTS 

PORTEUR·SES DE  
PROJET OU RETRAITÉ·ES 

Les groupes bovin lait locaux 
Comme tous les ans, les groupes d’échange de l’Adage construisent leur programme de formation en inté-
grant une journée ResEco afin d’analyser leurs résultats économiques et des journées rallye herbe pour 
échanger sur la gestion du pâturage et en choisissant d’autres thèmes de formations. Quelques exemples de 
thématiques de formations : aménagement du parcellaire, vieillissement des prairies, connaître et améliorer 
ses sols, comportement animal, veaux sous nourrice, fiscalité agricole, entretien et choix de son matériel,  
ergonomie et travail, etc. 
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En 2024, le groupe Petits ruminants s’est réuni autour de 4 formations : 
 
Formation « Méthode Obsalim » avec Catherine Roffet : 5 éleveur·ses se sont sont retrouvé·es pour décou-
vrir le fonctionnement de cette méthode, qui permet d’apporter une alimentation adaptée, et de s’assurer de 
sa valorisation optimale. Parmi les points retenus par les éleveur·ses : l’importance de respecter le rythme 
d’alimentation des animaux au cours de la journée, encore plus vrai pour les petits ruminants ! 
 
Rallye herbe de printemps : L’occasion pour le groupe de se partager leurs repères de pâturage, et le conte-
nu de mélanges semés récemment. 
 
Formation « Engraissement des agneaux » avec Denis Alamome : Que l’on soit en système laitier ou allai-
tant, il existe de nombreuses raisons de finir ses agneaux à l’herbe ! Organisée en 2 journées, cette formation 
a permis de donner de nouveaux repères sur le pâturage des agneaux, en adaptant les propositions aux sys-
tèmes de chaque participant. 
 
L’année s’est conclue par la visite de la ferme de l’Hotié, dont les chèvres pâturent régulièrement les haies. 

 
Animatrices référentes : Mélanie et Edith 

le groupe petits ruminants 
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Le groupe bovin viande 

Le groupe viande bovine s’est réuni 4 fois cette année. C’est un groupe départemental qui comprend une 
quinzaine de fermes, dont quelques nouvelles fermes cette année ! 
Au printemps, elles ont échangé autour de la saison de pâturage et de leurs résultats technico-économiques.  
Le groupe a aussi accueilli une journée sur la relation à l’animal, avec comme intervenant Stéphane Galais, 
éleveur de vaches pie noire et membre de la Société française d’étude du comportement animal. Ce que le 
groupe retient : l’importance d’entretenir le lien, l’observation pour comprendre les tempéraments des indivi-
dus, anticiper les possibles moments de stress, travailler l’apprentissage et le conditionnement. 
 
L’année s’est terminée avec une journée d’échange sur la contention, sur ce que chacun·e parvient à faire au 
champ (vêlages difficiles, castration, tri, embarquement, soins...) et sur leur méthode de contention au 
champ  : parc de contention mobile, cornadis sur râtelier, lance-seringue, cage sur quad, smartvel, apprentis-
sage et conditionnement, etc. 

 
Animatrice référente : Elise 
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le groupe Transformation Commune 

La réflexion sur la diversification des fermes, et la reprise en main de l’aval des filières s’est poursuivie cette 
année pour la CTC - Commission Transformation Commune. Une visite d’une journée à la ferme des Petits 
Chapelais à Chavagne a permis au groupe de soulever différents questionnements concernant le travail en 
collectif sur des fermes diversifiées. Cette réflexion s’est poursuivie par un voyage en Bretagne sur 3 jours. 
Le travail sur le laboratoire de transformation mobile s’est poursuivi, le groupe espère pouvoir le concrétiser 
en 2025 ! 
 

Quels modes d’organisation existent pour faire cohabiter différents ateliers sur sa ferme ? Comment diversi-
fier sa production en augmentant le nombre de travailleur·ses ? Quelle place pour le collectif sur les fermes 
laitières ? 
Pour répondre à ces questions, 8 paysan·nes de l’Adage sont allé·es à la rencontre de 5 fermes collectives 
diversifiées en Bretagne, lors d’un voyage de 3 jours en décembre 2024. 
Ces fermes représentaient différents modèles de collectifs, qui ont permis aux participant·es de découvrir plu-
sieurs options : une structure juridique unique sur laquelle travaillent 4 ou 5 associé·es qui se répartissent en 
plusieurs ateliers, partage de responsabilités entre associé·es et salarié·es, combinaison de plusieurs struc-
tures juridiques consacrées chacune à un atelier collaborant entre elles, etc. 
Fermes visitées durant le voyage : GAEC le Buis Sonnant à Plouguernével (22), Ferme de Kerilleo à Plaben-
nec (29), Ferme de Trévarn à Saint-Urbain (29), Ferme de Trévéro à Serent (56), Ferme des Folaisons à 
Pluherlin (56) 

 
Paysans référents : Cyrille Guilloteau, Christophe Mellier, Louis Motte 

Animatrices référentes : Lysa puis Mélanie 

Voyage de la CTC 
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Le groupe Les elles de l’adage 
Le groupe des Elles poursuit ses actions et projets : formations, interventions publiques et auprès de sco-
laires, travaux de recherche-action, réponses à des sollicitations et invitations institutionnelles ou dans des 
médias, auprès d’autres collectifs du réseaux et en-dehors, … l’objectif de ces prises de parole reste toujours 
de partager les expériences et travaux du groupe, visibiliser les apports du groupe non-mixte pour ses partici-
pantes et pour les structures auxquelles elles appartiennent. 
 
En 2024, le groupe des Elles a organisé 4 formations réparties sur 5 journées : 

 Construction bois - charpente : 2 jours de finalisation de chantier 
 Bricolage en autonomie entre paysannes 
 Filmer et monter de courtes vidéos 
 Autodéfense verbale 

Ces formations sont ouvertes aux paysannes de l’ensemble des fermes adhérentes à l’Adage, 16 ont partici-
pé cette année.  

Projet « dégenrer l’installation agricole » 

Un travail a également été initié par les animatrices et paysannes 
autour de la création d’un répertoire de fermes « accueillantes » (par 
exemple qui proposent des tâches sans distinction de genre en 
stage, n’ont pas de remarques ou comportements sexistes, …) : ca-
drage (objectifs, attendus, …), constitution d’un groupe de travail res-
treint avec porteuses de projet agricole et paysannes.  
Ces travaux se poursuivront en 2025 et 2026. 

En 2024, dans le cadre d’un projet de GIEE - groupement d’intérêt 
économique et environnemental, financé par la DRAAF Bretagne, 
deux cafés installation « marrainage : faire alliance pour s’installer » et 
« installation : une question de genre ? » ont été organisés par 
l’Adage et son partenaire le Civam 35 Installation Transmission. Le 
travail sur la construction et l’accompagnement du marrainage a éga-
lement démarré : construction d’outils pour constitution de duos, ren-
contre de filleul·es et marraines, constitution de duos, et 2 premiers 
duos de marrainage ont été initiés. 
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Les elles, invitées à témoigner de leurs travaux 

En 2024, le groupe des Elles a été sollicité pour témoigner et animer des échanges lors de 4 projections-
débats du film Croquantes (qui suit l’aventure du groupe femmes du Civam 44) à St-Malo, St-Aubin du Cor-
mier, l’Écomusée de La Bintinais à Rennes à l’invitation de la Cinémathèque de Bretagne et à la médiathèque 
de Breteil. 4 paysannes et l’animatrice du groupe se sont mobilisées pour intervenir et participer à ces 
échanges. 
Un groupe d’étudiantes en BTS au lycée du Rheu a interviewé 4 paysannes des Elles pour réaliser un pod-
cast sur “Le rôle des femmes dans le monde agricole” qui a ensuite été diffusé lors d’une soirée organisée en 
partenariat entre le lycée et la médiathèque du Rheu en présence d’une quarantaine de personnes.  
Le podcast a ensuite été mis en ligne : https://audio.com/justine-marquer/audio/podcast-3    
 
Les Elles ont été sollicitées pour intervenir et partager leurs travaux à 2 tables-rondes : 

 au colloque de chercheur·ses de l’Université Rennes 2 « Les chemins de l’émancipation ? Les 
femmes dans les mondes ruraux en France aux XIXè et XXè siècles » 

 à une journée d’étude sur les violences sexistes et sexuelles (VSS) à destination des profession-
nel·les du territoire, organisée par Rennes Métropole en partenariat avec le Conseil départemental 
d’Ille-et-Vilaine et la DRDFE (Direction régionale aux droits des femmes et à l’égalité, Préfecture de 
Bretagne). Intervention à la table-ronde sur le milieu agricole, préparée et animée conjointement avec 
des travailleuses sociales de la MSA Portes de Bretagne et Maud Bénézit, co-autrice de la BD « Il est 
où le patron ? » 

 
Le groupe a aussi été sollicité à plusieurs reprises par différents médias : 

 Basta ! « Agriculture et féminisme, une alliance heureuse » - mars, témoignage de Gwennenn. 
 Biocontact n°354 - mars a consacré son dossier aux agricultrices, témoignage d’Amande. 
 Entraid, magazine des CUMA, de septembre : billet « Question sur la valeur travail » par Amande. 
 Breizh Femmes « Des femmes et des tracteurs » - décembre, témoignage de Marie-Edith. 
 TF1 Grands Reportages - « Agricultrices : entre passion et défis » 2 épisodes diffusés en février 

2025 tournés en mai 2024 chez 2 paysannes et lors d’une journée de formation du groupe des Elles. 

La revue La Déferlante a proposé aux paysannes des Elles d’écrire 4 chroniques sur des thèmes de leurs 
choix. Elles ont été publiées dans les numéros de mai, août, novembre 2024 et février 2025 (écrite en 2024) : 

 Paysanne, féministe, et fière de l’être - par Marie-Edith Macé dans La Déferlante n°14 
 La lutte antifasciste est (aussi) une lutte rurale ! - par Lídia Ferrón Martínez dans La Déferlante n°15 
 Entre paysannes, on remet le travail à sa place - par Amande Gat dans La Déferlante n°16 
 Se sentir vivante parmi les vivant·es - par Gwennenn Montagnon dans La Déferlante n°17 

Administratrices référentes : Amande Gat, Marie-Edith Macé, Anne Vicenzotti  
Animatrice référente : Anaïs 

Financements :  GIEE, Réseau Civam / Fondation GoodPlanet, DRDFE / Préfecture de Bretagne 

    4 chroniques de paysannes dans  
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Retour sur le voyage de l’Adage 

Une dizaine d’éleveurs et d’éleveuses se sont réuni·es le vendredi 27 septembre pour visiter la Bretagne cen-
trale et les côtes du Morbihan ! Le matin était dédié à la visite de la ferme de Goulwen à Gourin, un système 
basé uniquement sur l’herbe et sans bâtiments. L’après-midi fût consacrée à la visite de la ferme conchylicole 
de Samuel, qui a intéressé tout le monde par son esprit militant et fédérateur ! Merci à eux de nous avoir ou-
vert leurs portes. 
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 NOS ACTIONS 
Projet biodiversité : les systèmes herba-

gers et l’accueil de la biodiversité  
 En 2024, l’Adage a rejoint le réseau Paysans de Nature, qui met en lien des paysan·nes, des naturalistes et 
des habitant·es pour agir ensemble en faveur de la biodiversité sur les fermes. Le réseau se structure petit à 
petit en Bretagne. Des adhérent·es Adage ont pris part à l’organisation des rencontres nationales qui ont eu 
lieu en Ille-et-Vilaine cette année. 
 
En Ille-et-Vilaine, déjà 7 groupes locaux se réunissent pour mener des actions sur les fermes, dont certains 
auxquels participent des fermes adhérent·es. L’Adage anime quant à elle le groupe du secteur de Bain de 
Bretagne. En 2024, il s’est notamment réuni pour réaliser 3 tours de fermes participatifs sur l’accueil de la 
biodiversité qui s’inscrivent dans la démarche du « Dialogue Permanent pour la Nature », un outil développé 
par Paysans de Nature de Vendée. Ces visites permettent de mieux comprendre les fermes et d’imaginer les 
actions qui pourraient être menées par le groupe en fonction de ses compétences, et ses appétences et des 
objectifs des paysan·nes : inventaires naturalistes, activités pédagogiques, évènements à destination du 
grand-public, investissement dans du matériel (nichoirs, taille-haie, etc.), création ou restauration de milieux 
(haies, mares, bandes de prairies en défens, etc.). 
 
En 2024, c’est aussi la finalisation du projet financé par le département qui a permis à une classe de licence 
PRO PARTAGER (Université de Rennes) d’étudier les pratiques favorables à la biodiversité d’une dizaine de 
fermes adhérent·es. Des panneaux d’exposition sur ces pratiques remarquables ont été produits, et les étu-
diant·es sont reparti·es convaincu·es du travail mené par ces paysan·nes en faveur de la biodiversité. 
L’Adage participe par ailleurs aux diagnostics prévus dans le cadre l’appel à projet du Département qui fi-
nance des investissements favorables à la biodiversité sur les fermes. De nombreuses fermes Adage y ont 
déjà répondu. 
 
En 2024, le bocage n’est pas en reste. Une formation sur la taille en trognes organisée avec l’AFAF, une 
autre sur la taille de formation avec le groupe de Val d’Anast. L’Adage a aussi participé à des essais menés 
par les techniciens du bassin versant du Linon, sur la ferme de Christophe Roger, éleveur et adhérent à 
l’Adage, pour évaluer le potentiel fourrager de ses haies. Enfin, une quarantaine de fermes adhérent·es ont 
participé à l’enquête menée par les étudiant·es de l’Institut Agro pour comprendre le rapport de nos adhé-
rent·es à leur bocage, leur organisation du travail, leurs méthodes de valorisation, les difficultés rencontrées... 

 
Administratrice référente : Amande Gat 

Animatrice référente : Elise 
Financements : Conseil Départemental 35 
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Projet GIEE : Le travail moteur de la 
transition agro-écologique en élevage   

A travers ce projet GIEE, l’Adage souhaite contribuer à l’amélioration des conditions de travail en élevage 
herbager, et à améliorer l’attractivité des systèmes autonomes via le travail. 
 
En 2024, le projet GIEE de l’Adage « Le travail moteur de la transition agro-écologique en élevage » s’est 
poursuivi, avec plusieurs actions permettant de partager les résultats de l’enquête réalisée en 2023 : 

 La construction d’une brochure sur la monotraite afin de donner des repères qualitatifs et écono-
miques sur le passage en monotraite, basés sur de la bibliographie et les témoignages de 9 fermes 
adhérentes. 

 L’organisation d’un café Installation sur le bien-être au travail, lors duquel une dizaine de porteur·ses 
de projet ont pu échanger avec un éleveur et une maraîchère sur des moyens de concevoir un sys-
tème agréable dès l’installation 

 La réalisation d’ateliers sur le travail lors de 2 portes ouvertes à destination de publics scolaires. Une 
quarantaine d’étudiant·es ont ainsi pu se questionner sur la signification du bien-être au travail. 

 La mise en lien de salarié·es et d’employeur·ses à travers une page dédiée sur le site internet de 
l’Adage. Un projet d’emploi et de formation pour des publics en reconversion professionnelle est en 
construction pour l’année 2025. 

 La construction d’un jeu de carte avec les astuces pour faciliter le travail en système herbager propo-
sées par les adhérent·es. 

Paysan·nes référent·es : Cyril Bigot, Ludovic Courtois, Eric Duverger, Christophe Gendron,  
Michel Primault, Didier Roulleaux, Jean-Michel Thébault, Anne Vicenzotti 

Animatrice référente : Mélanie 
Financements : Ministère de l’Agriculture et GIEE 
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Projet Fermadapt : ADAPTATION DES 
FERMES AU CHANGEMENT CLIMATIQUE 

Sur 2022-2025, l’Adage participe au projet de recherche-action multipartenarial FermAdapt. Ce projet d’en-
vergure régionale s’est donné les objectifs suivants : 

 Modéliser les impacts du changement climatique sur les systèmes agricoles bretons et modéliser des 
trajectoires d’adaptation possibles 

 Accompagner les fermes dans leur trajectoire d’adaptation au changement climatique 
 Élaborer un diagnostic de vulnérabilité des fermes au changement climatique 
 

La Fédération Régionale des Civam de Bretagne est partenaire du projet et deux groupes Civam bretons (un 
de l’Adage et un du Cedapa dans les Côtes d’Armor) ont ainsi rejoint le projet de recherche, au côté de 
groupes portés par  la Chambre d’Agriculture de Bretagne. 
 
Le groupe Adage du secteur de Vitré est impliqué dans ce projet, qui s’articule autour des actions suivantes : 

 Journées d’échanges sur les conséquences du changement climatique, la vulnérabilité des fermes, 
les leviers d’adaptation mobilisés et mobilisables par les fermes du groupe 

 Suivi de pratiques d’adaptation sur des fermes du groupe : test de semis de prairies multi-espèces 
sous couvert de méteil, mélanges prairiaux plus résistants à la sécheresse, etc 

 Participation à la réalisation d’un diagnostic de vulnérabilité 
 

En 2024, le groupe s’est réuni autour de la thématique de l’énergie. Les éleveur·ses ont échangé sur les éco-
nomies d’énergie et les leviers mobilisables en système laitier et sur la production d’énergie sur les fermes 
(bois énergie, photovoltaïsme). 

Paysan·nes référent·es : membres du groupe de Vitré 
Animatrice référente : Gabrielle 

Financements :  Région Bretagne et Ademe 
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Projet compta care : une comptabilité qui 
prend en compte la nature et l’humain ! 

Pour rappel, en 2023, l’Adage s’est impliquée dans un projet d’expérimentation de la Comptabilité CARE ap-
pliquée au domaine agricole. Appelée aussi comptabilité socio-environnementale (ou comptabilité élargie), 
c’est un modèle qui a pour ambition d’intégrer dans le résultat comptable les capitaux naturels et humains, 
avec le même niveau de priorité que le capital financier. Le but est d’étudier le potentiel de la méthode et per-
mettre un dialogue avec les acteurs du territoire sur la préservation des capitaux. 
 
Dans les réseaux Adage et Agrobio, 5 fermes ont expérimenté la comptabilité élargie en 2023. En 2024 a eu 
lieu la deuxième et dernière année du projet, avec 5 fermes du réseau CUMA.  
Pour l’ensemble des 10 fermes étudiées sur les 2 ans, le résultat net comptable (= produits - charges) est 
globalement dégradé par CARE. Il y a une différence entre les comptes de résultat classique et les comptes 
de résultat CARE. Cela signifie que la ferme n’a pas couvert toutes ses charges de préservation. Elle n’a 
donc pas réalisé des actions de préservation qui lui ont été proposées. On observe que les fermes des ré-
seaux Adage et Agrobio remboursent davantage leurs dettes sur leurs capitaux naturels et humains que les 
fermes du réseau CUMA, même si ces charges sont assez hétérogènes en fonction des fermes. 
En moyenne, 150 000 € par exploitation et par an sont à prévoir pour réaliser toutes les actions qu’il faudrait 
mettre en œuvre pour entièrement préserver la nature (eau, sol, biodiversité,…) et l’humain (agriculteur·rices 
et autres travailleur·euses sur la ferme). Aucune des 10 fermes n’est en capacité de toutes les réaliser seule. 
 
La Comptabilité CARE permet de visualiser que la majorité des actions de préservation déjà mises en œuvre 
par l’agriculteur·rice sur sa ferme résulte de l’adaptation de son modèle économique (et non le financement 
par des subventions) : valorisation des produits par des labels, transformation, commercialisation en circuits 
courts ou encore économie de charges de fonctionnement (autonomisation sur ses intrants). 
Davantage de moyens sont nécessaires dans la transition du modèle économique pour les fermes en sys-
tème conventionnel en bâtiment, par rapport aux fermes en système herbager et bio. En effet, ces dernières 
ont déjà réalisé des actions de préservation dans le passé. En revanche, elles doivent prendre en compte les 
coûts annuels de maintien. 
Malgré leur volonté, les agriculteur·rices ont souligné que leurs principaux freins résultent du manque de fi-
nancement, de temps et d’appui dans la réalisation des actions de préservation identifiées. Ces résultats doi-
vent interpeller les acteurs territoriaux (élu·es, agences publiques, …) sur leurs responsabilités dans le finan-
cement, et donc la réalisation, de ces actions par les agriculteur·rices. CARE/IDEA4 se destine donc à être 
un outil de dialogue et de travail entre les agriculteur·rices et les acteurs territoriaux (élu·es, syndicats de bas-
sin versant, entreprises, etc.) afin de soutenir les agriculteur·rices dans la mise en place de ces actions de 
préservation. 

 
Paysans référents : Laurent Lamy et Claude Jacquel qui ont participé au projet pour l’Adage. 

Animatrice Référente : Lysa  
Financements : Réseau CUMA,  Fondation Carasso, Fondation de France 
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Accompagnement individuel en systèmes 
herbagers, économes et autonomes 

Si à l’Adage l’accompagnement des éleveurs et éleveuses passe avant tout par le groupe, des accompagne-
ments individuels aux agriculteur·rices sont également proposés pour celles et ceux qui en expriment le be-
soin. 
En général, ces accompagnements sont effectués conjointement par un·e animateur·rice et un (voire deux) 
éleveur·ses volontaires qui se rendent sur la ferme accompagnée pour échanger sur les questions que se 
pose l’éleveur·se. 
Ainsi, ces accompagnements peuvent porter sur des problématiques variées : aménagement du parcellaire, 
organisation du travail, questionnement sur une éventuelle cessation d’activité, gestion des prairies, santé 
animale, ... 
Ces accompagnements peuvent être très ponctuels (une ou deux rencontres) ou s’inscrire davantage dans la 
durée. 
Des accompagnements individuels sont également proposés à des fermes non adhérentes qui se question-
nent sur un changement de système et avec lesquelles nous sommes généralement mis en relation par les 
animateur·rices de bassins versants. Il peut s’agir notamment de fermes souhaitant souscrire une MAEC et 
ressentant le besoin d’être aiguillées dans cette transition. 
Enfin, depuis 2017, l’Adage accompagne des fermes en difficulté en concertation avec Solidarité Paysans. 

Administrateur référent : Christophe Mellier 
Financements : Bassins Versants, Agence de l’eau Loire-Bretagne, Région Bretagne 
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Projet winterpât : expérimenter et 
échanger autour de la pratique  

du pâturage hivernal 
Et si le pâturage hivernal était un levier d’adaptation durable des fermes herbagères face au changement cli-
matique ?  Et si on pouvait avoir des repères de gestion de l’herbe en hiver ? Ces questions sont au cœur du 
projet WinterPât mené par l’Adage et la Chambre Régionale d’Agriculture de Bretagne durant 3 ans financé 
par la Région Bretagne dans le cadre d’un appel à projet AEP (Agriculture écologiquement performante).  
 
Les objectifs du projet sont : 

 D’élaborer des indicateurs technico-économiques sur le pâturage hivernal. 
 D’analyser l’impact du pâturage hivernal sur la prairie et l’environnement. 
 De comprendre l’impact de la pratique du pâturage hivernal sur le bien-être des éleveur·ses et des 

animaux et évaluer l’acceptabilité sociétale de la pratique. 
 
En 2024, 9 fermes bovines de l’Adage ont participé au projet WinterPât afin de récolter des données sur le 
pâturage hivernal : qualité et quantité de l’herbe, gestion du pâturage, etc. 
Ce qui ressort de la première année du projet : 

 6.5 kg de MS/jour/vache d’herbe valorisée au pâturage en moyenne dans la ration hivernale 
 940 kg de MS d’herbe pâturée/ha sur l’hiver en moyenne 
 De l’herbe de très bonne qualité en hiver avec 22.5% de MAT et 0.98 UFL. 
 Une présence plus élevée de légumineuses au printemps sur les paddocks pâturés en hiver 
 Pâturer en hiver ne réduit pas la quantité d’herbe valorisée sur l’année. 
 

Le suivi de ces fermes continue en 2025 avec la mise en place d’un protocole sur la qualité de l’eau en parte-
nariat avec les bassins versants et une enquête qualitative sur l’impact du pâturage hivernal sur le travail des 
éleveur·ses. 
Pour en savoir plus : site internet de l’Adage dans la rubrique « Ressources » puis « Pâturage hivernal » 

Paysans référents : Jérôme Dion, Axel Euverte, Damien Franco Sanchez,  
Cyrille Guilloteau, Philippe Hautbois, Jérôme et Lucas Martin, Nicolas Rubin, David Tregarth 

Animatrice référente : Emma 
Financements : Région Bretagne 
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écophyto 30 000 : clôture de 7 ans  
d’accompagnement de 6 groupes Adage 

2024 était la dernière année pour les 6 groupes de l’Adage engagés dans le programme Ecophyto 30 000. 
Au total, ce sont plus de 90 fermes qui ont pu être accompagnées en collectif et pour certaines individuelle-
ment dans la mise en place ou le maintien d’un système économe en intrants, autonome, reposant sur le pâ-
turage en système herbager.  
Pour chacun des 6 groupes accompagnés, en 2024, une fiche « groupe » ainsi qu’une fiche « trajectoire » de 
ferme ou « pratique remarquable » ont été réalisées et seront partagées à l’ensemble des groupes et struc-
tures engagées dans le programme Ecophyto ou dans d’autres collectifs agro-écologiques (GIEE). Ces fiches 
mettent en avant les thèmes qui ont été travaillés par les groupes, les trajectoires d’évolution de systèmes et 
de leurs performances environnementales, économiques et sociales de certaines fermes ainsi que des pra-
tiques testées et observées par des groupes comme la réimplantation de prairie après un méteil, le semis de 
prairie sous couvert de méteil ou encore le sursemis sur prairie vivante ou régénération de prairie. 

Animatrice référente : Anaïs 
Financements : Ecophyto 30 000 - Agence de l’eau Loire-Bretagne 

FICHE « GROUPE »  
DE FOUGÈRES 

FICHE « PRATIQUE 
REMARQUABLE » 
DE COMBOURG 

FICHE « TRAJECTOIRE » 
D’UNE FERME DE VITRÉ 
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Installation-transmission 
En 2024, l’Adage poursuit ses actions en faveur de l’installation et de la transmission des fermes. L’Adage 
siège au conseil d’administration du Civam 35 Installation transmission et les deux structures s’associent au-
tour de diverses actions, parmi lesquelles : 

 Projet « Dégenrons l’installation » pour étudier les questions de genre à l’œuvre au moment de l’ins-
tallation, organiser des rencontres à ce propos, monter un réseau de marrainage entre agricultrices 
expérimentées et porteuses de projet ou agricultrices nouvellement installées, organiser des forma-
tions en mixité choisie, intervenir auprès des publics scolaires (cf. p 11 - Groupe des Elles) 

 Des actions autour du bien-être au travail (cf .p.15 - projet Travail)) 
 Une réflexion autour de l’accompagnement technique des porteur·ses de projet et agriculteur·rices 

nouvellement installé·es (cf p.23 - projet sur le renouvellement des prairies) 
 Organisation d’une soirée transmission le 7 novembre à Noyal-sur-Vilaine qui a réuni 20 personnes 

concernées par la thématique (futur·es cédant·es, porteur·ses de projet, conseiller·es de centre de 
gestion). Les participant·es ont échangé autour de deux témoignages. La rencontre cédant·e-
repreneur·se, la phase de parrainage et de transmission des savoirs et enfin la relation cédant·e-
repreneur·se suite à la transmission, autant d’étapes discutées lors de cette soirée, venant alimenter 
les réflexions des un·es et des autres. 

 
L’Adage est également représentée au sein de diverses instances et collectifs : 

 Siège en comité installation qui émet un avis sur l’attribution des DJA. C’est Jérôme Cailleau qui y 
représente les Civam pour l’Adage 

 au CA du Civam 35 IT : Olivier Monharoul et Jérôme Cailleau 
 au niveau régional (FR Civam Bretagne) et national (Réseau Civam) : Olivier Monharoul 
 au CA de la CIAP 35 : Paul Legrand 

 
Une commission Installation transmission Adage, composée d’adhérent·es et d’administreur·ices Adage, se 
réunit tous les ans pour échanger sur cette thématique et réfléchir aux actions à mener. Si vous souhaitez y 
participer, n’hésitez pas à contacter Gabrielle. 

 
Paysan·nes référent ·es: Jérôme Cailleau, Amande Gat, Paul Legrand,  

Jérôme Martin, Olivier Monharoul, Thomas Tuaux.  
Animatrice référente : Gabrielle 
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Nos actions sur les MAEC, les Bassins 
versants et le P.A.T. Rennes métropole 

Historiquement, l’Adage est engagée au niveau régional au sein de la commission Agriculture Durable de la 
FR CIVAM Bretagne dans la veille et le plaidoyer pour infléchir sur les cahiers des charges régionaux des 
MAEC herbivores. En 2024, Axel Euverte a rejoint les paysans mandatés pour travailler sur ces questions au 
sein de la Commission.  
En cette deuxième année de programmation 2023-2027, l’Adage a accompagné 12 fermes pour la signature 
de leur MAEC herbivore, qui viennent s’ajouter aux 120 fermes accompagnées en 2023. Un suivi est assuré 
pour l’ensemble de ces fermes, afin de les informer des cahiers des charges des mesures signées, et leur 
rappeler les dates butoir pour la réalisation des bilans IFT, et le suivi des formations MAEC. 
15 formations validantes MAEC ont été organisées cette année par l’Adage, sur les thématiques sols, bocage 
ou autonomie fourragère. 89 paysan·nes, adhérent·es ou non, ont pu valider leur obligation de formation 
grâce à ces sessions. 

maec 

L’Adage travaille étroitement avec les unités de gestion de bassins versants bretilliens. Ces liens sont renfor-
cés par le soutien de l’Agence de l’Eau Loire-Bretagne et de la Région Bretagne qui permettent de financer 
l’accompagnement individuel et collectif des agriculteur·rices, adhérent·es ou non, pour la mise en place et le 
renforcement de leur système herbager. En effet, les systèmes herbagers sont reconnus comme efficaces 
pour éviter les pollutions des milieux aquatiques. Ces financements sont fortement réduits à partir de 2025, 
mettant en péril l’accès à l’accompagnement d’un grand nombre de fermes. Florian Salin, adhérent et sta-
giaire au CA de l’Adage,  et Axel Euverte, administrateur de l’Adage, ont suivi ces questions pour la FR 
Civam Bretagne. 

Fin 2024, l’Adage a signé une convention de partenariat avec le Projet Alimentaire Territorial de la Métropole 
de Rennes, afin de soutenir les systèmes herbagers sur ce territoire, via du relai d’informations, de la mise en 
lien et l’organisation d’évènements. 
Dans ce cadre, la trentaine d’adhérent·es de l’Adage installé·es sur ce territoire ont été sondé·es afin d’identi-
fier les actions que la Métropole pourrait réaliser en faveur des fermes en système herbager. Un podcast a 
également été enregistré fin décembre sur la ferme du GAEC Ty Menez à la Chapelle-Chaussée. Diffusé en 
janvier 2025 sur la chaîne « Agroécologie voyageuse », avec 2 épisodes enregistrés sur d’autres fermes, ils 
montreront l’intérêt des systèmes herbagers et le quotidien des personnes qui travaillent sur ces fermes. 

Bassins versants 

PAT rennes métropole 
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Renouveler les prairies pour renouveler 
les générations en systèmes herbagers  

En 2024, l’Adage a lancé un GIEE émergence sur la thématique du renouvellement des prairies. Ce finance-
ment sur un an permettra de préciser les besoins de l’Adage sur cette thématique pour éventuellement dépo-
ser un GIEE reconnaissance, sur 3 ans (2026-2028). 
 
L’idée de ce nouveau projet est partie d’un triple constat : 
 De nombreuses fermes en système herbager se heurtent à la question du renouvellement des prairies et 

souhaiteraient pouvoir renouveler sans passer par des rotations maïs/céréales, notamment sur les par-
celles accessibles aux vaches laitières qu’elles souhaitent maintenir en prairies, ou parce qu’elles ont fait 
le choix d’un système tout herbe. 

 Les changements climatiques brouillent les repères des éleveur·ses et imposent des exploitations des 
prairies en conditions limites ce qui peut entraîner leur dégradation. De plus, les aléas climatiques ren-
dent les implantations de prairies de plus en plus compliquées et incertaines. 

 Les jeunes installé·es sont particulièrement concerné·es par cette problématique. En effet, l’installation 
est un moment où sont souvent revus les objectifs de production et les modes d’exploitation des prairies. 
Cela peut induire un besoin de renouvellement des prairies plus important. 

 
Les axes de travail mis en réflexion lors de cette année d’émergence sont les suivants : 
 Quelles pratiques de renouvellement des prairies ont déjà été testées et documentées ? Quels résultats ? 

Quelles pratiques souhaiterait-on étudier ? 
 Comment élaborer une stratégie de renouvellement des prairies ? Comment arbitrer entre laisser vieillir 

les prairies et les renouveler ? Sur quels critères souhaiterait-on étudier les différents choix possibles ? 
(économiques, environnementaux)  

 Quels sont les besoins des jeunes installé·es, porteur·ses de projet ou paysan·nes en transition vers un 
système herbager sur ces questions ? 

 Y-a-t-il un travail de réflexion à mener en amont des transmissions avec les futur·es cédant·es sur l’amé-
nagement du parcellaire et l’implantation des prairies ? 

 
Si cette thématique vous intéresse, n’hésitez pas à contacter Gabrielle pour faire part de vos idées ou pour 
en savoir plus sur l’avancée du projet ! 

Paysan référent : Jérôme Cailleau 
Animatrice référente : Gabrielle 

Financements : Ministère de l’Agriculture et GIEE émergence 
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FINANCEMENTS 

LES principaux produits 2024 

77 000€ 

 BASSINS VERSANTS EN 
MAITRISE D’OUVRAGE 
ASSOCIÉE  
en baisse par rapport à 
l’année exceptionnelle 
2023, et annonçant une 
baisse en cours de finance-
ment des actions par 
l’Agence de l’Eau 

35 000€ 
ADHÉSIONS 

23 000€ 
PLAN D’ACTION 
AGRICULTURE     
DURABLE 
stable, suite à sa 
baisse en 2022 
(Conseil Régional et 
Agence de l’Eau) 

115 000€ 
VIVÉA 

31 500 € 
AEP PÂTURAGE          
HIVERNAL (CONSEIL 
RÉGIONAL) 
pour la 1ère année 
complète du projet 

32 400€ 
CONSEIL  
DÉPARTEMENTAL  

32 000€ 
ÉCOPHYTO 30 000 

stable et maintenu  
depuis de nombreuses 
années 

25 000€ 
ACTIONS GENRE  

solde des actions pour 
la dernière année de 
financement des 6 
groupes  

du GIEE (DRAAF), de 
Réseau Civam 
(Fondation GoodPlanet) 
et de la Préfecture de 
Bretagne. 

16 000€ 
FERMADAPT (CONSEIL RÉGIONAL, ADEME) 
financement le plus élevé des 4 années du projet qui 
se termine en 2025. 

LE RÉSULTAT D’EXERCICE 2024 EST DE 11 718 € AVEC UN TOTAL DES PRODUITS À 468 079 €. 

Exercice clos 2024 

en hausse par rapport à 
l’ensemble des années 
précédentes, traduisant 
une hausse du nombre 
de fermes adhérentes 

en hausse de 19% par 
rapport à 2023. 

4 500€ 
PLAN D’ACTION ÉNERGIE (CONSEIL RÉGIONAL) 
divisé par 4 par rapport à 2023 et aux années 
antérieures du fait de l’arrêt des financements 
par l’ADEME 
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LES principales CHARGES 2024 

Bilan 2024 

Créances à 42 % de l’actif, en baisse par rapport à 2023 (53 %) : des dossiers de subvention soldés et payés 
plus tôt, rattrapage de certains retards, notamment des projets conventionnés avec la FR Civam Bretagne qui  
a reçu les financements et les a reversés. 
Peu de dettes, 12 % de l’actif, et légèrement en baisse par rapport à 2023 (15%). 

Budget 2025 à l’équilibre avec 6,1 ETP (4 salariées à temps plein, 1 salariée à 90%, 1 salariée à 80%, 1 em-
bauche en CDD à compter d’avril-mai). 
Budget 2026 à équilibrer : nouveaux financements en cours de dépôt et d’autres à trouver pour sécuriser les 
actions en cours et développer de nouvelles actions (accompagnement individuel diversifié). 

Prévisionnel 2025 

en légère baisse par rapport à 2023, où il y avait eu des charges exceptionnelles en raison de travaux 
d’aménagement des locaux, revient aux niveaux de 2022 et 2021. 

276 000€ 
CHARGES DE PERSONNEL  
stables par rapport à 2023, 1 départ de salariée pris en compte sur l’exercice comptable.  
En 2024, l’équipe a compté 7 salarié·es pendant la moitié de l’année et non 6 comme initialement prévu. 

48 000€ 
HONORAIRES 

en baisse 

23 000€ 
LOYER ET CHARGES LOCATIVES 

10 000€ 
DÉPLACEMENTS DE L’ÉQUIPE SALARIÉE  

En hausse du fait notamment de prestations (diagnostics, analyses) dans le cadre de projets (biodiversité, 
pâturage hivernal) qui sont ensuite financées. 22 000 € d’interventions en formations, le reste est lié aux 
audits pour la certification de la formation professionnelle (Qualiopi) et à la certification des comptes. 

Traduit l’engagement et la participation des administrateur·rices et adhérent·es à la vie associative, aux 
projets, en représentation de l’Adage dans diverses structures et instances. 

17 000€ 
INDEMNISATION ET DÉFRAIEMENT DES ADHÉRENT·ES 
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Suivre les actualités de l’Adage 
 
www.adage35.org 
 
Adage 35 
 
 

Adage 35 
 
Newsletter hebdomadaires - Prochaines formations, actualités au sein de l’Adage et de notre 
réseau, informations (PAC, MAEC, …).  
Newsletter partenaires  - Résultats de projet de l’Adage, nos actualités au sein de l’Adage, etc. 
Ecrivez à contact.adage35@civam.org si vous voulez les recevoir ! 

Contacter l’équipe 

Elise Bouëdron : elise.bouedron@civam.org | 07 55 61 33 43 
Edith Chemin : edith.chemin@civam.org | 06 38 02 48 00 
Emma Couëdel : emma.couedel@civam.org |  07 55 61 39 72 
Anaïs Fourest : anais.fourest@civam.org | 07 55 61 83 54 
Mélanie Hénaux : melanie.henaux@civam.org | 07 55 61 80 43 
Gabrielle Le Borgne : gabrielle.leborgne@civam.org | 07 55 61 05 20 

 
Contactez-nous 

 
contact.adage35@civam.org 

02 99 77 09 56 
www.adage35.org 

Maison des CIVAM | 17 rue du Bas Village 
35577 Cesson-Sévigné 


